
打造AI技術生態圈 數碼港「招兵買馬」
已吸約260間專門企業進駐 與多家領軍企業簽合作備忘錄
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國務院總理李強所作的政府工作報告中，提到未來會聚

焦人工智能（AI）發展。人工智能正引領全球科技創新浪

潮，完善香港創科生態、支持科技企業穩步發展，是香港

創科領域的關鍵任務。特區政府創新科技及工業局昨日交

代數碼港的最新工作進展。人工智能作為數碼港重點發展領域之一，數碼港已吸引約260間專

注人工智能或大數據研發的企業進駐，又與多家領軍企業簽署合作備忘錄，推動技術交流與合

作，致力打造人工智能技術生態圈。香港特區政府財政司司長陳茂波昨日表示，特區政府未來

會加大對人工智能發展的投資，從而賦能其他產業升級轉型，又會利用好北部都會區，加強與

深圳在科研方面的合作。 ●香港文匯報記者 莫楠、黃子龍

香港特區政府創科局昨日向立法會資訊科技及廣
播事務委員會提交文件，匯報數碼港在培育科

技人才、扶持科技企業及促進產業發展等方面的工
作和進展成果。

9公司躋身「獨角獸」行列
文件顯示，數碼港的資訊及通訊科技公司已增至
超過2,200間，其中約260間專注人工智能/大數據範
疇，其餘涵蓋智慧生活、人工智能/大數據、金融科
技及數碼娛樂等領域，先後有9家公司躋身「獨角
獸」行列。自2010年起，數碼港社群共吸引了超過
420億元投資，其中27間初創企業涉及合併和收購。
文件指，數碼港首階段的人工智能超算中心已於

去年12月投入服務，為科研及相關行業提供強大算
力支持，推動產業升級，第二階段設施預計最快於
2026年初啟用。
特區政府於去年推出了30億港元的人工智能資助
計劃，資助本地院校、研發機構及企業使用數碼港
超算中心的算力資源，創科局表示，計劃至今收到
超過10宗申請，截至上月底，計劃委員會已批准其
中9個項目，涵蓋大語言模型、新材料及合成生物學
等多個前沿領域，助力本地科研加速發展。
數碼港又積極舉辦推廣活動，鼓勵教育界及業界
善用超算資源。截至上月有關活動已舉辦25場，包
括院校資訊講座等活動吸引超過1,400人參與。數碼
港亦會透過巡迴展示及專題研討會等形式，推廣人
工智能技術及超算中心，吸引海內外專家、企業及
研發項目落戶香港。

積極拓展數碼基建新設施
除超算中心外，數碼港正積極拓展數碼基建及新

設施。現有擴建計劃的主體結構工程已於2024年10
月完成，預計最快於今年底竣工。同時，數碼港正
制定具競爭力的租賃優惠方案，吸引重點企業進駐
第五期擴建項目。
因應特區政府建議，在流浮山預留約15公頃土地
發展數碼科技樞紐，數碼港正進行相關規劃研究，
探討擬議發展的可行性，預計顧問將於2025年提交
具體構思及建議，以開拓香港創科發展空間。

財爺：用AI賦能其他產業
陳茂波昨日在香港專業聯盟午餐會上表示，人工

智能是未來最重要的發展方案，將定義不同經濟體
之間的相對競爭力，甚至可以說是重塑未來世界經
濟格局的一個最重要因素，其兩大重點是：人工智
能作為關鍵產業應如何發展，以及「人工智能+」，
即如何用人工智能賦能其他產業。
陳茂波表示，香港在多方面擁有優勢：
在數據方面，陳茂波表示，內地最頂尖相關公司

若要走向國際，就需要相關行業的國際數據，香港
較內地容易取得。
在人才方面，內地雖然有頂尖人才，但同樣也會

想吸引外國人才，譬如在美國和歐洲華裔專家，不
少人希望回流發展，香港的生活習慣、制度、兒童
教育、進出，也讓外國人才較習慣一些。
在金融賦能方面，在目前的地緣政治下，有些過

往在美國上市的科技公司可以改來香港上市，同樣
可以取得國際上的資金。
陳茂波強調，現在是很關鍵窗口時間，香港即使

面對挑戰，同時亦有機遇，可以把握機會。未來，
香港會加快北部都會區發展，與深圳合作，讓前沿
技術發展招商引資。

香港文匯報訊 香港特區政府財政司司長陳茂
波在新一份財政預算案中提出，香港科技園公司
將會把位於九龍塘的創新中心建設為綠色科技樞
紐。昨日，名為「GreenTech Hub」的綠色科技
樞紐正式開幕。陳茂波在開幕禮上致辭時表示，
GreenTech Hub匯聚生態圈內超過二百間綠色科
技企業，鼓勵研發及展示綠色方案，推動香港成
為國際綠色科技及綠色金融中心。
香港綠色科技的初創企業數量在2024年內增加

82%，充分展現該產業在本地發展的巨大潛力。
GreenTech Hub匯聚各項綠色科技的創新方案，
涵蓋綠色金融科技、綠色建築、新能源以及智慧
城市等領域，並設有綠色方案展示專區Green
Space，展示生態圈內的科研成果。
GreenTech Hub又匯聚了16個合作夥伴，包括

金融及商業機構、工商業支援機構等攜手支持初
創，提供不同商業配對及合作機會、行業知識交
流、綠色融資等，及與本地知名大學攜手合作，
提供人才培訓、測試及應用場景，推進綠色科技
研發成果轉化落地。

推港成國際綠色科技金融中心
陳茂波在GreenTech Hub 開幕禮上致辭時表

示，最新開幕的GreenTech Hub，相信將會成為
一個協作平台，形成一個樞紐，帶動更多商業機

會，更可促進知識交流，甚至為綠色企業籌募資
金，加速研發成果商品化的進程。
他表示，發展綠色產業是國際大趨勢，特區政
府正致力把香港建設為國際綠色科技及綠色金融
中心，相信GreenTech Hub將會成為一個協作平
台，形成一個樞紐，帶動更多商業機會，更可促
進知識交流，以至為綠色企業籌募資金，加速研
發成果商品化的進程。
陳茂波強調，各界必須要把握機會，聯手推動

發展，抓住全球綠色轉型帶來的龐大商機，為本
港建構更豐富的產業群，同時為全球應對氣候變
化作出貢獻。

香港文匯報訊（記者 高鈺）研發專利是鞏固創科發展、促進
產業轉化的關鍵之一。美國國家發明家科學院最近公布2024年
獲頒最多美國專利的全球百強大學，香港城市大學憑95項美國
專利排名第三十二，較去年攀升12位，亦是本港唯一上榜的大
學，連續九年穩居全港之首。
大學專利榜單每年公布全球獲美國專利及商標局頒發最多美
國實用專利的100所大學，旨在表彰大學對科學發明及其商業化
應用方面的貢獻。港城大表示，該校持續獲佳績展現其學術科
研的獨特優勢，影響力不論在本地、區域和國際間都備受認
可。

全球申1902專利 856項獲授權

據統計，截至今年3月4日，港城大已在全球申請1,902項專
利技術，其中856項已獲專利授權，涵蓋資訊科技、人工智能與
數據科學、材料及物理、生物工程與生命科學以及綠色技術等
領域。
港城大校長及大學傑出教授梅彥昌表示，該校希望通過開創

性研究為全球迫切問題提供創新解決方案，並透過「HK Tech
300」、港城大創新學院、數碼醫學研究院等多個嶄新和前瞻性
項目培育年輕人才，積極推動知識產權轉化為實際應用，為香
港、內地及全球作出重大貢獻。
他表示，校方透過加強業界、學術研究人員及投資者間的聯

繫，促進跨學科和產學研協作方面，至今已有近100項專利成功獲
得了「HK Tech 300」天使基金初創團隊投資並簽署授權協議。

香港文匯報訊（記者 姬文風）
全球氣候暖化加劇，空調製冷需求
持續攀升，然而主流蒸氣壓縮製冷
技術所用的製冷劑屬於典型的溫室
氣體，其排放會導致全球變暖，陷
入難解的暖化循環。香港科技大學
研究團隊最近成功研發出全球首台
千瓦級彈卡製冷裝置，僅需15分
鐘就能夠在31℃高溫的室外環境
下，將室內溫度穩定在 21℃至
22℃的區間，並實現零溫室氣體排
放。負責研究的學者形容，這項零
排放、低耗能的製冷技術有望重塑
空調行業的格局，消費者將可受惠
於較低的電費，技術改進也將使製
冷裝置變得較輕巧，節省室內空
間。研究成果已於國際頂級學術期
刊《自然》發布。
為應對全球氣候暖化加劇，世界
各地均着手開發環保替代方案。其
中 ， 「 基 於 形 狀 記 憶 合 金
（SMAs）彈卡效應（Elastocaloric
Effect）的固態製冷技術」憑藉其
零溫室氣體排放及高能效潛力，引
起學術界與產業界的廣泛關注。

千瓦級彈卡製冷 突破兩瓶頸
此前的彈卡製冷裝置，最大製冷
功率只有約260瓦，遠未達到商用
空調所需的千瓦級要求。港科大機
械及航空航天工程學系教授孫慶平
與姚舒懷領導的研究團隊發現，這
一技術瓶頸源於兩大核心問題，分
別是製冷劑單位質量製冷功率
（SCP）與系統總質量難以兼顧，
以及高頻運行時傳熱效率不足。
為突破上述限制，團隊提出「材

料串聯─流體並聯」的多胞架構
設計，顯著提升換熱效率並確保高
頻穩定運行。另一項重要技術創新
是採用石墨烯納米流體作為傳熱介
質，代替傳統蒸餾水，這種先進傳
熱介質具有卓越導熱性。
在3.5赫茲高頻運行下，該裝置

實現了12.3 W/g的單位質量製冷功
率，總製冷功率達1,284瓦（零溫
升條件下）。在應用測試場景中，
該設備成功為一間2.7立方米的模型
房屋降溫，在夏季室外30℃至31℃
的環境下，僅需約15分鐘就能夠將
室內溫度穩定在舒適的 21℃至
22℃。與現有固態製冷技術相比，
該項創新成果在製冷功率與溫升綜
合性能上均處於國際領先地位，並
首次突破千瓦級製冷的門檻。

研發團隊：有望重塑空調行業格局
團隊去年曾成功研發多材料級彈
卡製冷裝置，實現了創世界紀錄的
75K溫跨，今次是其一年內取得的
第二項彈卡製冷重大突破。孫慶平
表示，這項研究成果有望重塑空調
行業的格局，為實現碳中和目標提
供關鍵的技術支持。
姚舒懷表示，團隊未來可通過開
發新型彈卡材料以及優化旋轉驅動
架構，進一步提升系統性能，有望
進一步加強製冷效能，大幅縮減室
內降溫的時間。
相關技術具有大規模應用潛力，
團隊已為此申請多項國際專利，加
速推進產業化進程。孫慶平透露，
團隊正與產業界緊密合作，積極推
動將技術商業化。

香港文匯報訊（記者 鍾健文）內地開發DeepSeek人工智能
（AI）大模型，憑藉低成本、高效能及開源模型的優勢在全球
獲得廣泛讚譽，顛覆傳統AI模型訓練講求算力至上的態勢。曾
任職雅虎首席數據科學家及於阿里巴巴研發多個大模型系統、
去年暑假加盟理大的計算機及數學科學學院副院長（環球事
務）及電子計算學系教授楊紅霞昨日在接受香港文匯報訪問時
表示，人才是香港發展AI的最大優勢，建議特區政府投資基礎
設施，為他們提供發展所需的計算資源，「集中力量辦大
事」。
香港理工大學高等研究院昨日舉辦首場「研究與創新公共論
壇」，以「DeepSeek及更遠的未來」為主題，吸引了逾千名理
大師生、校友、創科界領袖、學界翹楚和公眾人士出席，以及
逾39萬人次透過多個平台觀看直播。

生成式AI可為各行業帶來機遇
楊紅霞在論壇上首先與觀眾回顧了AI發展的歷史，並分享了

她在職業生涯中取得的成就，包括M6大模型的開發，驗證僅使
用512塊圖形處理單元（GPU）即可訓練出具有10萬億參數的
模型的可行性，並分享了正在進行的生成式AI「Co-GenAI」項
目如何透過Model over Models（MoM）方式，提高人工智能技
術的可及性，以及減少對大規模集中計算資源的依賴，從而改
變人工智能的發展，以助力香港和內地在全球生成式AI發展中
佔據領先地位。
楊紅霞又介紹了生成式AI的潛力，認為其能為醫療、金融、
製造、零售物流、媒體和時尚等各行業領域帶來了龐大機遇，
可應用於醫學影像分析、欺詐檢測、預測性維護、庫存管理、
內容創作、設計及行銷等。
論壇設有討論環節，由理大數據科學及人工智慧學系講座教授
兼深圳研究院院長張成奇主持，楊紅霞與理大電子計算學系系主

任、數據科學講座教授兼旅遊業數字化轉型研究中心聯合主任李
青，就AI發展為高等教育和研究帶來的機遇及挑戰分享。

楊紅霞：人才是港發展AI最大優勢
楊紅霞在論壇後接受香港文匯報記者訪問時，被問到香港在

發展生成式AI方面的優勢。她坦言，相比其他地方，香港面對
更大挑戰，因為需要大量的GPU資源，其不僅價格昂貴且要求
更多的地方空間，因而還沒有像「通義千問」及DeepSeek等大
模型的出現。
不過，香港在此前以深度學習為主的人工智能模型浪潮中，

出現了如商湯科技創始人湯曉鷗等非常有代表性的世界級學
者，她認為香港最大的優勢在於人才，而他們分布在不同大學
及機構之中，建議特區政府可以投資建立基礎設施以提供計算
資源，讓各類人才都可以運用及發展，以「集中力量辦大
事」。
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匯聚逾200綠色科企 GreenTech Hub開幕

學者倡政府助力提供計算資源「辦大事」

美專利大學榜 港城大連續九年列全港第一
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●香港理工大學高等研究院昨日舉辦首場「研究與創新公共論
壇」，以「DeepSeek及更遠的未來」為主題。左起：張成
奇、楊紅霞、李青。 香港文匯報記者郭木又 攝


